

秘密指定解除
外交記録・情報公開室

極秘
まで

沢田首席代表

条約局長

参事官

条約課長 5月24日受

法規課長

アジア局長

宇山参事官

ト部参事官

北東アジア課長

自民党8議員 及び 伊萬局長、訪韓

36年(5月6日—12日) 関係会談記録

北東アジア課

目 次

1. 張勉国務總理との会談要旨

2. 鄭外務部長官との会談要旨

3. 伊萬局長、金次官 会談要旨

(付) 伊萬局長の所見、未了方 及べ 指示事項

別添(1) 訪韓日誌

別添(2) 一行氏名

2011.10.20

外務省
36, 5, 19

秘密指定解除
外交記録・情報公開室

秘

ま
で

許韓議員と張總理との

会談要旨

26年

(午時) 5月10日午前11時より約1時間

(全體閣民主党参議院院内総務階席)

張總理： 1) 韓国が國交正常化が強く望まれた

ころの時期に、日本議員が来韓さ

れたことを歓迎し、これにより國交正常化

が一層促進される」と希望する。池田

總理の意見書をいたしました。日本が1)韓議院

外務省

1. 深い同心合意の下で（そして）嘉木

（思ふ）。日本側は形式的反対と離れ

双方の誠意と善意による解決に期待する

とした（と思ふ）。

韓国側：（米韓の目的、自民党：民族統合か？）

また、経済等々述べ、反共の政要を力説（以

後）革命といつて9月13日は「政治混亂が伴

う」。韓国が「政治混亂の指揮の下に」の混

乱を收拾し、再建に努めたおそれなど

2. 敬意を拂う。韓国側の計画をどう

つかつかと上う。日本としておもかるか？

これに協力して行きたい。

語： 10月上 李承晚時代 野村芳太郎曰から

行きまことに日本感情はよくないと言及し

10韓国は及去といふ目的から飛速から

國文を正常化(近代化)及び及いとの信念

を披瀝していく。この信念は今日全く

変わらない。だが韓国の國民感情と了

36年間のことを一擧に忘れてしまって以

忘れられない。皆人の理実には

深い同心を拂っていたいたたきたい。このこと

は五十六過去と云々するのではなく、將來

両國国民が心と心で結ばれるためには

過去の韓国人の心のままにして、日本が

正義の見地から請まないといふ精神を表わす

ほいといふことであつて、大礼な言ひ方か

（れんいか）たゞか大局的見地から介入

を深く考慮されるより希望する。

現在の準備会談で事物の本質とは

解決し、今会談では高級層で大局的

見地から解決とはいかへきたと思ふ。即ち

是れ以上の解決は叶はずと云ふ（思ふ）。

革命後の秩序がしたがいに安定したま

まう一部には之れを政府の不安定次

第1に安定に向つての御意へいたむ

たま。

韓国が北鮮側の謀略をいかにした所

か、現在全力で注いでいる。日本側の北

洋は遺憾である。また日本と是場所し

ての共産分子の韓国潜入防止についた

日本側の協力をお願いしたい。

田中(電文): (第1回) 速かに駐韓日本代表部設置

を認めたましい。(第2回) 日本が韓国を

經濟侵略する脅威として憂慮なさいと

其御理解の上、日本側の經濟協力の方

を玄洋社に入れていたたまえ。 (第3回) 日

韓国は該事件抑衡の後は高度の政治

抑衡を行ひ(必要があると思ふ)。

~~金子富三~~：過去の歴史よりい) 1912-1917の韓國
福田

① 国民感情はよくわかる。地方、日本との國

民感情を見て、終戦後2-3年の間の在

② 朝鮮人の中で、日本に対する不満

をもつていたもの多く、丁度韓國人指導者

が連れてくる苦心と同一の苦心を

我々も持つたので次第である。

~~福~~： 結局、双方の政府が双方の国民感情
をよく見ることが大切だと思った。

田中(角栄)： 日本における北鮮側の勢力は侮り難

いので、日韓合意も高度の政治的判断

による具体的な問題を次々と解決して

内閣にいたる。結局、同様共産主義に乗せ

られてしまつたは抜いかと心配する。

井上：全く同意であります。

野田：貴統理が7月渡米の帰途、日本に立ち

寄られたことがあります。これは池田統理から

お希望であります。

井上：もう少し研究させていただきたい。

秘密指定解除
外交記録・情報公開室

秘

まで

訪韓議員団と鄭外務部長官との会談要旨

→6年

(10時) 5月10日午後2時より約1時間

(全陪相事務次官等陪席)

鄭： 17年9月の小坂大臣の来韓以来、日韓開拓

本邦次第に好転してまつり、今後の議員団来韓

を契機とした両国関係が一層緊密化し、両

国が反共の友と立ちよじて厚みを増すやうだ。

野田： 日韓兩國は地理的、歴史的関係、文化上

防共の必要性からも、われに運命共同体の開

柄だとと思ふ。今月の我が前席(はし)、両国の

政治家が知り合ひ(はなれ)た。それは国民同士

が知り合ひと言意味し、それはやがて両国

間整善の解決に沿つたうえと思ふ。

専門： 朝鮮國新政府は 旧韓國條約 10年半を

正常化にめぐる非常努力を拂ひ、いかに

日韓の外交機関立派化、東洋化した

世界の平和に寄与したことと思ふ。

甲子： 外務部長官の立場は難かしく、苦しく、

板垣政権の政治活動のうちが、どうか一段

と元氣を出したい。

鄭：若いのは小坂外相と同じた。しかし

（相手理解と協調の精神で道を開いた）

たのである。

野田：（自民党内の懇親会成立の経緯と説明）

田中（角栄）：両国の外務省が仕事を（やさいよ）う

してやるのを、われわれ政治家の任務だと言

った。韓国国民の中に対する不信感がある

のと同じように、日本国民の中でも、そんな

（急いで）日韓関係を改善する必要がある

のかという意見がある。また、大韓衣朝鮮

人の日韓会談阻止の動きもある。そのため、この

よろしく事情、たからみ、早急に、国交正常化を

國をへきだと思ひ、そのためには、小さいことに

「たわらす」大きなことをやるのを戒め

大切にしていると思ふ。

鄭：費辛解決のため双方が努力すべきで

ある。小さいことに「たわらす」大局を誤向

へきではない。日韓会談を終りため

には伊開局長が大変努力しておられた

ので、開局長が今後より仕事を（易いよ）

にしていただきたい。

田中（深一）：在日朝鮮人 60万人と、16万が韓

国系、他は北鮮系である。統戰直後は

韓国人が多かつたのだが、次第に北鮮系が

申し、現在の 16 万の 韓国人常住北鮮系か

ら圧力を受けている。日本韓国交渉局の連

れれば 厳れなほど、北鮮系が 伸びるおそれ

があるのか? その意味からも 早期回交

樹立が 欲要であると思ふ。

鄭： 同感である。日本が 日本国内の 朝鮮連

の活動を少なくて阻むにしてくれれば 胡策とい。

共产党の資金は 日本ルートとして 韓国に入る

入っている。この裏本抗議文をかけた

いかないか、韓国が 這些の確件(証拠)

して いふ事情だけは 理解してほしい。

田中(矢)： 日韓の回交が 権利されば P.R. その他

外務省

より、大韓帝國の韓國系に上り直すと

可能に近づく。とにかく、日韓開港を

改善(?)といつてかが今之處いはる

解決したのである。

鄭： 国交が正常化し、民國が強化されれば、

在日朝鮮人の少くとも今後は吸収できる

と思ふ。

座次： 日本国民は未だ十分に韓國の事情を

理解していない。今次訪問は大変有益

である。

鄭： ①韓國該の事務局長と日本外相

と進んで行き、板垣、多田、涼山、大庭、

13. 政治的折衝を行ひ、了 捕業を早急に

解決するといふといふ。

田口：自分は交渉の内容はよくわからぬが、

交渉がテントロツトにまでいる原因は、それぞ

れの国内事情から、韓国は財産権と日本は

漁業を速かに解決しようとしたいふといふ

と思う。しかし両国がいつまでやうのよ

だ態度をとつていては時間はかかるから、了

一回は連絡しないと思うが、双方がこの

態度を改め、請求権と漁業は同時に解

決するといつづけて折衝してもらひが

よいと思ふ。

節：非常に基本的な問題にそれられましたが、韓国側

側としては、漫畫の請求権が日本側か、誠意

表示せず、國際慣例の方法でアーティストから満足

解決できると思ったら、皆さんが”韓国を

祝賀され、戦災の模様も理解されたので

諸盤意見も近く解決するのだと信じてゐる。

因ひ：日本側の韓国が、盛り上りでござる

また日本漫畫が、拿捕でござると空氣

が再び悪化するおそれがあるのです。その

上記の点の点でござります。他方

日本側での著者が、自肅するよ」と指揮し

た。

鄭： 崔氏平和線内での漁業布局の日本漁船の数が、

増加してゐる。韓国側はなるべく拿捕（ねふ）

上げてゐるところから、日本側では因久正常

化を実現するといふ大きな目的がある、産当

の平和線内では漁業を止めようとする自衛

される上に要望する。

田口： 韓国人上は十分自衛するよしと努めたい。

田中（寛夫）： 駐韓日本代表部は一日も早く置け上

げにしてほしい。

鄭： 非常に心に提案する。

田中角栄： 先程、鄭長官は、本項の政治折衝

を打れたが、自分としては一刻も早く方

かよいと思う。

福田： われわれの方では一日早くいとを希望

本多： 韓国側で国民に PRする時間

次要とする事情参考之和になるまい。

鄭： とにかく国民への PRが次要である。

福田： 人々交流を確実にするのが最初だ

思う。

鄭： とにかく、両国両者ともよくお話をし、

和達の立場をよくわかつていたくたいと

思う。本日國文正常化前といふと文化人等

が「言方轉されたまでは」いくらでも便宜を供

する用意がある。

秘密指定解除
外交記録・情報公開室

極秘
まで

伊閣局長・金溶相次官会談要旨

36年

(上月9日前後9時30分より午後2時頃)
韓国外交部1:517

1. 伊閣局長より、会談交渉の方式として、(i) 議案

双方の

a 「全面解決」か または、(ii) 国内事情等で早期解決

困難な海棠問題と請求権問題は原則として了

棚

棚上に上りし、法的地位、政治的、文化財等の解決方法

いわゆる「一部棚上げ」か、二つ的方式があるとした。

日本側としてはどちらでもいいが、韓国側は

所れを希望する事と眞似のに対し、今次官は

全面解決を希望する答えた。

2. 次に(今後の取扱い)に就き交換した

結果

(1) 予備会談は5月一杯で打ち合ひと。(伊賀)

局長は6月上旬までかかっていいと述べたが、

先方は15日(早く打ち合ひたいと述べた。)

(2) 6月—7月上旬に國內で政治的決定

を行なうと。(伊賀局長よりの期間は、13

本側で所要のデータを要求するまでおこなうよ)

韓国側で依頼をきめておいてくれと申入れて

おいた。)

(八) 8月(またはそれより少し早目)に、極教裡(13)

両国政府間で政治折衝を行ふこと。(その際、

請求権として支拂う金額や通商協定の内容(13つ)

でも話し合ふこと)

9月1日: 本会談を開くこと。(本会談は13月後

で終らることを目標とする。)

に意見一致した。金次官は、本会談の場所は

東京で、ソウルではどちらかといふと述べた。(全

次官が上のよろこびスケジュールを考へての主な理由

は、韓国訪韓理由: 7月末訪米から帰るといふこと

であるようであつたから、それとともに、金次官自身駐

英大使として赴任したこと後、一応挨拶したから直ちに

帰国して、自分の手で交渉に参りたいという気持ちがある

市に察せられ、後続の理山の声であるかの如きに
物であつた。)

3. 今回の提案の處理方式につい(次のトドク話)
合ひだ。

(a) 法的地位

伊閣内閣よ), 選え強制を全然やらないから

にはいかない。また、永住権と未来永劫に

与えられたにも問題がある)、とにかく一切の必要が

あると述べたところ、今次官はこれらを了解し、

法的地位(本事務所の)を協定(まると思)と述べ

東京に住せるから東京で話を進めたましいと述べた

(ア) 船舶

（船舶は）

伊閣局長より、トン数をきめる12ヶの問題(→

あ) 日本国側ではリストにはさりあらもの本

5~6000トンでさりあが、少しあ色をつける用意があら

と説明した。

(イ) 文化財

伊閣局長より、文化財は韓国側が権利とした

請求し日本側が義務とした返還するところではな

いので、文化協力の一環といふ意味で寄贈する

と、方形をうりにいふふれいと云ふ。今次対話

然、了聞(?)上 wording a 問題ですねと述べた。

(エ) 渔業

が開拓段より、日本側としては、領海を 6 マイル

に定めながら、12 マイルに定めるのは韓国側の問題?

是が如きが、日本側としてはそれ以外の公海上の漁業

についても五カ所程度線をひく用意がある（魚種

による漁法による）是が如き線はなぜ知れぬか。

しかし、韓国側の一方的な措置は絶対承認で

きず、あくまで日韓間の合意による線を定めら

べきて（）、かつ規制措置は事実上日本側

実施

かかる規制は、たゞ行けども、その規制

はあくまで日本側の自主規制（日本側で

取引線など）とに重複を有してゐるにと説明

更に、具体的な規制措置は、合同委員会の

調査結果に基き、逐次 reviewして修正する旨

要があろうと述べた。今次官はこの考え方

特別の異論を述べておらず。

また、伊闌局長より、漁業協定の詰付 / 7月

7月まとまりをうなづいてから 8月以前にで詰

合意始めたはこうかと述べたが、今次官は

8月にしてくれと答えた。(先ずは日本が請

求権をいくし拂うからまず見たいのと思われ

る。)

(六) 請求権

伊闌局長より、日本側とし、漁業問題等

解決するなら、請求権を解決する」とは異存はない

と述べた上、(i) は、3つ(大個人債務のよう)以上の主

請求権として解決し、いかゆる一般的の請求権は

(ii) 無償経済援助とするか、もしくは、すべてを無

償経済援助とするか、二つの解決方法がある。そ

の他に、一般的な経済援助(その中には、政府借款と

民間ベースのものとあり)、民間ベースの中には、更に

純民間ベースの((a))、政府が輸銀の資金面で面

倒立外債((b)とある)があるわけであると説明した。

これに対し、今次対話は、大体日本側の方の方

に集まつた盛いであつたが、再三にわたる無償

の経済援助はいくら位を考へたのかと質し

た。これに対し、伊藤局長は、それは、八ヶ月半

の政治折衝によつて決定されたものであつて、本件韓

国側の希望を反映するから、今度は日本側

に文書として依頼した。また、金次官は、經濟

協力として上記の内容のことと考へてゐるが

と算定の上に依頼して、伊藤内閣は、韓國側の

相手のprojectを是に上記決定されるべきもの

である。色々なものが出てくらうと答えた。

4. 金次官は、上記1-3の要につき日本9月

午後 国務総理に報告するところ、(いかんか)

その上(?)一度連絡(?)と述べた。(金次

官は、韓國側との韓全談は一番熱心なる本因

務総理であると言つていた)。

〔その後、5月12日～19日〕：金次官は今般の

席上、金次官は、6日の会談の結果は因循統

韓国側といた

握りを報告したが、全面的にみれば結構であったと述

べた。なお、別の情報によれば、張逸因次官統

握りは、7日の閣議終了後、関係閣僚との間の

連絡を経て模索である。】

5. 経済使節団の訪韓は7月11日、金次官は韓

国側としてはいつでもいいと述べたが、伊藤

局長は、6月以来表現するといつもいと述べ

た。

6. 駐韓日本代表部設置問題につき、金次官は

今度表紙漫画小説のように導入されたと、一寸

今すぐには何とは言えなくなります、暫く待つことは

と述べ、むしろ、本会議をソウルで開くことをより日

本側の希望が事実上達成されたうえで次の7月1日

いかと述べていた。

(付) 伊國局长の所見 考え方 および指示事項

(5月15日)

1. 自分が許席中、友人等との接触したところでは、

韓国的一般民衆は「日本と手を握る以外に生

きる途はない」という気持ちでいたようです。

一方、公式上面会合の政府高官は、必ずしもこの

支配意識を強い言葉で言うが、これは貿易筋

が党利党略^(から) 政府と党のやり方が親日

的であることを批判するのを防ぐため、国民

の感覚以上に強い言葉をしてしまったのである。

しかし一般民衆は過去のことは(多少の)い

はあらうが) どうでもいいといふ気持ちでいたので

よほど、議員団が先帝の高官と会った時も、初

めはおどしに堅苦しい詮（いたが）りお互いに言ひた

いことを言い合つた後は却つてさつぱりして大い

に意氣投合していく状況だが、これたゞは今次

狩獵の成果といふところ。

2. 今後のヤマハ、結局、日本側がいくら挙つか

腹をきめるにかかったいると思われる。自分の

一試合としては、無償経済援助を年 ~~6000万ドル~~

5年間継続、計 ~~3億5000万ドル~~ * 清水準以

基でく債務 ~~6000万ドル~~ 合計 ~~9億~~ ドルと、その他

他に、有償経済援助のため 年 ~~6000万ドル~~ の資金

の様を用意し、これを合せた年1億ドルだと、

：とに対する行為といつてはいかんが。

結果、彼は 1.5% の請求権から去ること

結果としては一段高い立場で 韓国経済の崩

壊を防ぐため而して日本との競争、韓国経

済に実質的に貢献できるよう努力を払へま

す。

) 自民党

（以上）は考究な問題である（と思ふ）。

因に 韓国側は 非公式の協定の際 5億ドル位

かかったことがよく口吻であげた。

3. 局長指示事項

(1)

(2) 日本側としてどうして申請書類として拂う

拂う言葉をどうするか、大体いくら位に限るか

次要があるのは どれとどれが 1つめ 外務、大蔵

事務局で考え方まとめておくこと。(あま) 1つ

日本の に沿う書き方(いよいよ) 支拂、1つものと

韓国側がどう使うか日本側の関知するところ

はなく、たゞ、日本側としてはそれによつて請求權

を免責されねばよい。韓国側が、受付とった金

をすべて社会保障費に廻すのも一事ではないた

うう。

(3) 游事協定：(1) 周本側案と(2) 準備本

二八。

(4) 准備会談を終了するに際し、各分科委員会の

結論をとりまとめた形でまとめて、(5) に本会議

に報告するかと研究すること。

(5) 本会議を東京で開くのがよいか、ソウルで開く

のがよいか、外務省としての意見をきめること。

(6) 国交正常化の方針として法的地位協定と游事

協定署名と同時に国交正常化の共同宣言をすれば

周本協定の国会批准前でも国交正常化が実現し

支

大使の年換ができますかと考えてよいか。

別添(1)

自民党派遣議員及び伊闌アシア
局長の訪韓日誌

26年

5月6日(土)

0930 羽田空港発(NWA)

1100 (以下韓国時間) 金浦空港着

野田団長の挨拶

1150 同空港発

1230 メトロ・ホテル着

1430~ ソウル市内視察(秘苑景福宮、昌
徳宮、徳寿宮、南山公園等)

1900~ 民主党参議院院内総務(金龍周)

2100 による招宴(コリア・ハウス)

5月7日(日)

0800 汝矣島空港発(Air Korea)

0910 水當(釜山)空港着

0920~ 国連軍共同墓地参拝

0940

1000~ 慶尚南道知事(李基周)訪問

1020

1020~ 釜山の知名人士と会談

1100 野田団長記者会見

11:10～ 釜山港湾施設視察

11:45

12:30～ 午餐会（東萊別荘）

14:00

14:20～ 楽喜化学工業社視察

14:40

14:50～ 第一製糖工業株式会社視察

15:10

(14:00～15:30 金子、田口両議員は釜山
外国人收容所および釜山魚市場を
視察)

15:30～ 東明木材株式会社視察

15:50

16:00～ 釜山市長（金鍾圭）訪問

16:20

16:20～ 野田団長記者会見

16:50 （市庁講堂）

17:40 水營空港発 (Air Korea)

18:45 汝矣島空港着

20:00 新民党民議院院内総務（梁一東）
による招宴（清雲閣）

5月8日(月)

0930～ 尹潽善大統領礼訪

0950

10.00～ 張勉国務总理礼訪会談

11.00

11.15～ 白承濬参議院議長礼訪会談

11.30

11.40～ 李榮俊民議院副議長礼訪会談

12.15

12.30～ 李民議院副議長招待の午餐会

13.50 (半島ホテル)

14.00～ 鄭一亭外務部長官礼訪会談

15.00

15.10～ 金永善財務部長官礼訪会談

16.40

18.30～ 鄭外務部長官招待のコクティル

19.30

20.00 経済半部長官主催の晩餐会

5月9日(火)

10.15～ ソウル特別市長(金相敦)礼訪

10.55

- 11.00～ 朴渙煥農林部長官礼訪会談
12.00
- (09.30～11.30 伊闌局長・金溶植外務事務次官会談)
- 12.00～ 金裕沢氏主催昼食会（三養クリル）
13.30 (田中龍夫、床次徳二、福田一、
金子徳三議員出席)
同 李忠煥新民党政策委員長主催昼食会（半島ホテル）
(野田卯一、田中栄一、田口長治郎議員出席)
- 14.00～ 朱耀翰復興部長官礼訪会談
14.50
- 15.00～ 民主党幹部と会談（半島ホテル）
16.00
- 16.00～ 抗日斗争委員会代表と会談
16.30 (半島ホテル)
- 17.00～ 新民党幹部と会談
18.00 (新民党本部)
- 18.30～ 大韓商工会議所招待の晩餐会
20.30 (外交クラブ)

5月10日(水)

0900～ 映画「成春香」観賞

1130

(1100～1200 伊國局長・朴交通部長官
会談)

1240～ 韓通淑通信部長官主催午餐会

1410 (吳緯洙無任所長官出席)

1430～ 曹在千内務部長官礼訪会談

1530

1600～ 太完善商工部長官礼訪会談

1730

1800～ 朴興植氏主催夕食会(同氏宅)

1930

1950～ 韓国海苔露給組合代表者と会談

2100 (半島ホテル)

2100 民主党新風会代表者と会談

(清雲閣)

5月11日(木)

0830～ 玄錫虎国防部長官礼訪会談

0915

0930～ 陸軍士官学校视察

1030

12.00

着(ヘリコプター)

同地

にて昼食

13.30～ 板門店休戦会議場視察

14.30

16.00 メトロ・ホテル帰着

18.30～ 経済協議会主催晩餐会

20.30

5月12日(金)

10.30～ 国務総理往訪 離韓の挨拶

10.45

11.00 野田団長記者会見(メトロ・ホテル)

(11.00～11.30 伊闌局長・金溶植外務事
務次官会談)

12.00 メトロ・ホテル発

12.30～ 国軍墓地参拝

12.40

14.50 金浦空港発(NWA)

18.00 (日本時間)羽田空港着

別添(2)

一行 氏名

団長	自民党衆議院議員	野田 即一
団員	同	田中 龍夫
同	同	田中 肇
同	同	田中 肇一
同	同	床次 徳二
同	同	福田 一
同	同	田中 長治郎
同	同	金子 岩三

外務省 行政局長	伊東 佑二郎
同	三七東行政課事務官 柳谷 謙介
同	堀 泰三